

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

República
Estranjero (Unión Postal)
Número suabio y etc.
Id. suabada 10 9

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen. Constituido de magnesia purísima, clacinada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almonapas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

PALMA

En un periódico de la península llegada ayer leemos el siguiente telegrama de Málaga, que copiamos por las razones que comprenderá el lector:
«Un aficionado echóse ayer al redondo durante la lidia del sexto toro, siendo volteado varias veces. Resultó con la pierna izquierda y una costilla fracturadas. Llámase Miguel Rodríguez Badill, de 18 años de edad, y es natural de Palma de Mallorca. En grave estado quedó en el hospital civil.»

Hoy será puesto a la venta en la librería de Amengual y Muntaner el libro de nuestro compañero señor Taus y Maroto titulado: *De la Isla dorada*.

Por lo que pueda interesar a nubes tras autoridades sanitarias demos las siguientes noticias, dadas nuevas relaciones con Marsella:

«Dice «Le Temps» que ha recibido un despacho de Marsella refiriendo que se han notado dos casos sospechosos, que pueden ser de peste, a bordo del paquebot *Vie de la Cité*, llegado anoche.

Después de haber sido desinfectado el referido buque, éste obtuvo la libre plática.
Añade el citado diario que en el ministerio del Interior confirman la noticia.»

Anteanoche ocurrió un fuerte escándalo entre varios individuos los cuales llegaron a las manos resultando uno de los contendientes con varias contusiones que la fueron curadas en la casa de socorro.
El agresor fué denunciado al Juzgado.

Ayer tarde un individuo que estaba encaramado en una pared, arrojando un parral en una casa de recreo del Terrero se cayó de una altura de unos cuatro metros produciéndose una herida en la cabeza de la que sobrevino fuerte conmoción cerebral.

Fue trasladado a Palma en un carruaje y curado en la casa de socorro por el médico señor Pizá.
Han empezado a montarse los baños de la Portella.

La guardia civil del puesto de Mañacor da cuenta de haber detenido a un individuo presunto autor de haber sustraído tres haces de habas del predio *Son Galiana* de aquel término municipal.
El espresado individuo con las habas sustraídas y el atestado instruido al efecto fué puesto a disposición del Juez competente.

Por Real orden del ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que provio el pago de la multa en que incurrió el contratista de las obras de reparación y mejora del Lazareto de Mahón don Francisco Pizá, le sea devuelta la fianza de 7.000 pesetas nominales en papel de la deuda que tiene constituida.

Anteanoche unos muchachos de diez a doce años agredieron a unas niñas cansando a una de ellas una herida en la cabeza que le fué curada en la casa de socorro.
El agresor fué puesto a disposición del Juez competente.

Por la policía fueron ayer detenidos unos jóvenes de pesimos antecedentes que vagaban por esta ciudad sin oficio ni domicilio conocido.
Anoche fué curada en el Dispensario de la Cruz Roja de Palma, Rosa Bergas que presentaba una herida en la cabeza producida por una caída.

Los estragos del paludismo

La «Gaceta» publica una real orden dirigida al director general de Agricultura, recordando el más bravo y exacto cumplimiento de las reales órdenes del 14 al 28 de Julio, emanadas de los ministerios de Fomento y Gobernación para la extinción del paludismo.
Según los datos recogidos hasta ahora por la Inspección de sanidad del campo, existen en España 1.946 términos municipales donde el paludismo ocasiona estragos con mayor ó menor gravedad y más ó menos permanentes.
Francia, Italia y otras naciones de Europa han conseguido ya, saneando enormes masas de terrenos palúdicos, acrecentando su riqueza y aumentando considerablemente la población de estas comarcas. La República Argentina y algunas otras subamericanas, á semejanza de los Estados Unidos del Norte, han constituido inspecciones especiales técnicas contra el paludismo, como medio eficaz de conseguir prontamente aquellos fines.

Conocidos ya por los trabajos de la Inspección mencionada cuáles y cuántos son los términos municipales palúdicos de España, es preciso completar el estudio é inventario de los focos y demás datos necesarios para el mejor y más exacto plan de reformas de saneamiento, que, al par que disminuyan la morbilidad y mortalidad, acrecenten el valor de la tierra y la cantidad de terrenos dedicados á la agricultura.

Fundándose en tales antecedentes no sólo se recomienda el cumplimiento de las dos reales órdenes mencionadas, sino que se adopten las disposiciones oportunas para que los inspectores, durante sus trabajos de campo de este año, visiten é inspeccionen todos ó la mayor parte de los terrenos y focos palúdicos de la demarcación de cada provincia, y que por la Inspección general de Sanidad del campo se remita á cada uno de los ayuntamientos en cuyos términos municipales existe el paludismo un ejemplar del cuestionario relativo á la materia y las instrucciones que se consideren convenientes para que por las autoridades locales y sanitarias se contesten los datos que se les piden y faciliten á los inspectores el cumplimiento de su misión.

Crónica de Sports

Tiro de pichón
Ante distinguida concurrencia ayer tarde en el campo de tiro que posee *La Veda* en el *Corp-Mari* se celebró la tirada oficial de pichón correspondiente al corriente mes.

Primeramente se tiró una *poule* en la que tomaron parte los señores: Gual (don Faustino), Jaudenes, Laserna (don Agustín), Salas Blancas, Laserna (don José Luis), Vizconde de Cousurans, Truyols (don Mariano) y España.

Los dos premios de la *poule* fueron ganados por don Manuel Salas y don Mariano Truyols.

Luego se tiraron dos *poules* en las que tomaron parte además de los tiradores citados los señores Delgado y Moner (don Antonio).

El primer premio de la segunda *poule* fué ganado por don Juan Delgado y el segundo por don Guillermo España.

La tercera y última *poule* fué ganada por don Rafael Blancas, quien también ganó las carambolas.

Terminada la tirada la Banda del Regimiento de Palma interpretó varios rigodones que fueron ballados por distinguidos y elegantes parejas.

De Sociedad

Anoche se embarcó para Barcelona la distinguida señora doña Esperanza Barnils acompañada de su bella hija quienes van á reunirse á su esposo y padre el jefe de Administración don José Casanovas que se halla destinado en la ciudad condal.

En el vapor *Baleaz* llegaron ayer de Barcelona, don Juan Escarrá, don Arnaldo Siquier, don Alejandro Guiraud, don Nicolás Alonso y don Ramón Valmana.

También llegó en dicho buque el Oficial de correos don Ricardo Cormentzana.

Para Marsella salieron ayer mañana en el vapor *Rey Jaime II*, don Bartolomé Mari, don Damián Esteve, don Miguel Esteve y don Bartolomé Llabrés.

Anoche salieron para Barcelona en el vapor *Rey Jaime I*, doña Antonia Casellas, don Jaime Rafols y familia, doña María Casale, doña Valeriana Poveda, don Gonzalo Armas y señora, don Miguel Sotol, don Miguel Barbarrá, doña Catalina Carbonell, don Hugo Heusch y familia, don Antonio Sanchez y don Ramón Pinet.

La Fábrica del señor Miret

Bendición é inauguración
Al primer vistazo, cuando se penetra en la nueva fábrica de gasosas del señor Miret, ya se advina que se trata de una industria importantísima, de una fábrica construida expreso para la finalidad á que se destina. Así es en efecto en ella su inteligente propietario se ha propuesto, y lo ha conseguido, que todo respondería á las más modernas exigencias de la elaboración de gasosas, aguas carbónicas y refrescos.

Salas espaciosas, en las que de día penetra á raudales el aire y la luz y profusamente iluminadas á la noche por el gas y la electricidad. Maquinaria novísima en que la experiencia y el espíritu práctico en labor aunada, han atendido á los más nimios detalles y han procurado el mayor perfeccionamiento. Limpieza suma que se revela en la riqueza de agua y en el pulcro enladrillado de las paredes en la sala de máquinas; todo esto se encuentra en la nueva fábrica de don Francisco Miret, quien ha respondido así gallardamente al favor que el

público viene dispensando á sus productos.

El acto de la bendición é inauguración del nuevo edificio verificado en la tarde de ayer, resultó solemne. Desde antes de la hora prefijada para la ceremonia, las cinco y media de la tarde, ofrecía el establecimiento un admirable aspecto. Discurrían por las dependencias todas, haciendo de ellas justos elogios un crecido número de invitados.

Largo espacio ocuparía la lista entrega de las personas conocidas que allí vimos. Ahí van los nombres que pudo el cronista anotar en su carnet, lamentando las involuntarias omisiones en que seguramente ha de incurrir.

Allí vimos á los señores Gual de Torrella, Massanet (D. J.), Gual (don P.), Rijs, Pascual (D. L.); á los concejales señores Barrera que ostentaba la representación del señor Alcalde, Sampol y Vidal, Obrador, Rovar y Labrés; señores Burgues, Zaforteza, Puerto, Cassanovas (don F. y D. J.), Calafell, Cura Párroco de San Miguel, P. P. Mercaderios y de la Doctrina Cristiana, al P. Vives de la Compañía de Jesús, y al P. Redal, Dominicó.

Señores Binimelis, Campins, Fous (D. B.), Morsy, Catra, Matas, Aguiló, Vicens, Sagristá, Pons, Bosch y Alomar, Serra, Torres, Palmer, Alabern, Gomila, Castañer, Lozada, Escell, Bosch, Hernandez, Villalonga Oliver y Mulet.

Asistieron también representantes de la prensa de Palma.

Acompañando al señor Miret, hacían los honores de la casa, los señores Fernández, Ordinas, Martí, Estarás y Torrents.

El M. I. señor don José Miralles, Canónigo archivero reservado de ropete y estola, verificó la bendición. Rezadas las preces del ritual, recorrió todas las dependencias, rociándolas, con el hisopo, de agua bendita.

Inmediatamente después de terminada la bendición, sonaron los timbres y todas las máquinas se pusieron en movimiento. Fueron unos momentos muy interesantes. Los operarios de la casa, cada uno en su puesto correspondiente, comenzaron á trabajar, quienes llenando botellas quienes tapándolas, todas las manipulaciones en fin propias de tal industria al objeto de que los invitados pudieran hacerse cargo de todo.

Durante largo rato, los invitados, observaron con interés la labor que con presteza y demostrando gran conocimiento en la materia realizaban los obreros.

Después fueron obsequiados los concurrentes al acto, con un espléndido *lunch* consistente en helados, pastas, dulces, champagne y tabacos.

El señor Miret recibió muchas felicitaciones por su plausible iniciativa en montar una fábrica que nada tiene que envidiar en su género á las más perfeccionadas de fuera de Mallorca.

A ellas unimos nuestra felicitación muy efusiva.

Vamos ahora á dar una sucinta idea de lo que es la fábrica.

Toda ella es de nueva construcción y la distribución de la misma ha sido dirigida por el propio señor Miret.

Un espacioso patio divide en dos cuerpos el edificio.

Entrando, á mano izquierda, están situados un saloon para clientes y público, oficinas, sala para embotillado de cerveza, laboratorio y dependencia para fabricación de jarabes, almacén para azúcar, cocheras y cuadras.

A mano derecha, en el otro cuerpo del edificio, están las salas de exposición y de máquinas almacenadas para cajones y habitaciones destinadas á guardarropía de los obreros.

Cuenta con una cisterna que tiene de capacidad unos 1000 metros cúbicos que se nutre de la acueducto de la Fuente de la Ville; esta agua después de esterilizada ó ozonizada, según convenga, es la que se emplea para elaboración de los productos de la casa. Además hay un pozo cuya agua se utiliza para la limpieza de las dependencias, vehículos, etc.

La sala de Exposición está rodeada de estantes de varios pisos en los que se colocan con la necesaria anticipación, los cajones de botellas que deben repartirse al día siguiente. En el centro hay muestras de todos los productos artísticamente colocados en una especie de artística vitrina.

La Sala de máquinas es espaciosa.

En la misma quedan instaladas cuatro máquinas saturadoras para aguas carbónicas; una máquina gasificadora para la elaboración de gasosas medicinales empleando agua esterilizadora sistema *Cartault*; tres tirajes dobles y dos sencillos para llenar los sifones automáticamente; seis aparatos para embotellar las limonadas gaseosas, empleando tapones metálicos y de corcho; un aparato para limpiar y purificar los sifones; otro para lavar automáticamente el interior de toda clase de botellas, un gran filtro para limpiar las aguas antes de entrar en el aparato esterilizador; un motor á gas; cinco motores eléctricos; dos productores y dos gasómetros para el ácido carbónico.

La montura de la maquinaria ha llevado á cabo la fundición del señor Calafell.

Tiene adquirido el señor Miret un Electrozono de un rendimiento de 600 á 700 litros por hora que utilizará para ozonizar todas las aguas que se emplean. Dentro de muy breve tiempo quedará montado el citado aparato.

Los tirajes automáticos para llenar sifones, son de funcionamiento sencillísimo. Un solo operario puede llenar de 500 á 600 sifones por hora, efectuando una labor poco pesada, pues su trabajo sólo consiste en tomar las botellas vacías de los cajones, colocarlas en el aparato, abrir y cerrar doble espita y volverlas ya llenas á otros cajones.

La producción de sifones que puede rendir la fábrica con los aparatos instalados es de 2.000 á 2.500 por hora.

Parecido procedimiento emplea para llenar las botellas de limonadas, gaseosas. Pueden dar al público de 20.000 á 25.000 botellas por día.

Para la repartición de los productos en Palma y suburbios cuenta la fábrica con 14 carruajes.

La fachada ostenta un gran rótulo-aviso de los productos de la fábrica.

De las Islas Fetanix

La temperatura que ha dominado durante la semana actual, ha sido verdaderamente propia de la estación en que nos encontramos, notándose estos últimos días un progresivo aunque moderado aumento del calor.

Con esto y con la caída de las últimas lluvias se ha precipitado de tal modo la madurez de los cereales, que muchos agricultores se han visto precisados á segar perentoriamente muchos trigos cuya completa granazón no esperaban hasta pasadas algunas semanas.

Así se explica que las labores de siega y demás complementarias de la recolección de granos, tengan ocupada á la mayor parte de la población agrícola, escapando los brazos para realizar la sulfatación de los viñedos; operación que, por otra parte, no se ha tomado con el empeño de otros años, á causa de que hasta ahora, por fortuna, no se ha observado ningún síntoma de la aparición del mildew.

—En este mercado se cotiza hoy el almendrán á 108'00 pesetas los 42'37 kilos.
—El viernes próximo se celebrará en la Iglesia parroquial la solemne fiesta que se dedica cada año al Sagrado Corazón de Jesús.

Compañía de la mañana habrá misa de comunión general para los asociados y demás fieles. A las nueve y media, exposición solemne. Tercia cantada y Oficio mayor con música, predicando en el oratorio el Rvdo. P. Bartolomé Caldentey Teatinó; terminando con la novena y el acto solemne de consagración al Sagrado Corazón de Jesús, compuesto expresamente por el Sumo Pontífice León XIII, y prescrito anualmente por S. S. Pio X, con indulgencia plenaria *in perpetuum*, á todos los asistentes. Por la tarde, á las tres y media, vísperas solemnes y ejercicio del Sagrado Corazón. A las cinco y media rosario, y acto continuo procesión solemne de las víspas, con plática por el mismo orador, en cada una de ellas, recorriendo las mismas calles que en el año anterior, y terminando con el Tedeum, bendición y reserva.

Por gracia especial de nuestro Prelado se podrá ganar el Santo Jubileo concedido por S. S. Pio X, desde el mediodía del jueves hasta la media noche del viernes día de la fiesta, tantas veces como se visite la Parroquia de Fetanix, habiendo confesado y comulgado y rogando por la intención del Romano Pontífice.
8 Junio 1912.

Andraitx

Como final y coronamiento del Mes de María, en el colegio de niñas de Ntra. Señora de la Consolación de este pueblo, regentado por Hermanas Agustinas, se celebró en la tarde del domingo pasado una fiesta literaria en la que tomaron parte la mayoría de las discípulas. Con toda la perfección que se puede exigir á su tierna edad, se recitaron monólogos y diálogos hermosísimos, exquisitas poesías, y galanos discursos; se cantaron también

con mucho ajuste y armonía algunos coros, habiendo, antes que todo, pronunciado el elocuente y sentida plática alusiva al acto, el vicario don Matías Fleixas.
—Don Miguel Alorda ha entrado en una franca y completa convalecencia de la grave enfermedad que ha padecido.
8 Junio de 1912.

Consejo de Fomento

Se reunió el Consejo Provincial de Fomento el 8 de Junio de 1912 á las ocho de la noche.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se dió cuenta de una R. O. del Ministerio de Fomento pidiendo informe sobre la conveniencia de la implantación de bonos de importación de trigos, acordándose informar en el mismo sentido del informe emitido por este Consejo en 1.º de Junio de 1911.

Se acordó informar favorablemente la solicitud del Presidente del Sindicato Agrícola de Santaña, en súplica de que se amplie la Aduana del puerto denominado Calafuera para la importación de abonos minerales con destino á la explotación agrícola.

Se dió cuenta de una comunicación del Alcalde de Ibiza invitado al Consejo al XV. Congreso Agrícola de la Federación Catalana-Baleaz.

El señor Presidente manifestó que había designado al Inspector de Higiene Pecuaria señor Bosch para representar al Consejo en el espresado Congreso.

El señor Bosch dió cuenta de los trabajos realizados por dicho Congreso y de la intervención que tuvo en los referidos trabajos como representante del Consejo.

El Consejo acordó consignar en acta la satisfacción con que había visto las gestiones realizadas por dicho señor en el referido Congreso todas ellas encaminadas al engrandecimiento de aquella Isla.

Se dió cuenta de una comunicación del Presidente del «Banco Agrario» participando haberse constituido la sociedad anónima denominada «Banco Agrario de Baleares.»

El señor Salom como Gerente del mencionado banco se ofrece al Consejo en nombre de la Junta de Gobierno de la referida sociedad y en nombre propio; acordándose contestar agradeciendo el ofrecimiento.

Se dió cuenta de un oficio de la sociedad «Unión Industrial» participando haber designado á don Antonio Coró para cubrir la vacante de vocal del Consejo por renuncia del cargo de don Alfonso Bueno y Juan.

Se aprobó el dictamen emitido por la ponencia nombrada en la sesión anterior para estudio de la ley de Presupuestos de 20 de Diciembre de 1910 que impone castigos á los tenedores de géneros contenidos en el anexo y se acuerda elevarlo á la Superioridad.

Se aprobó la cuenta del mes de Mayo rendida por el Secretario del Consejo. Y no habiendo otros asuntos se levantó la sesión.

Geatros

Lirico
El drama de Bataille, *Las Virgenes locas* era desconocido en Palma.

Lo estrenó el sábado la compañía de la Xirgu y sólo obtuvo un *suces* *d'estime*.

Toma el nombre del episodio de las *virgenes locas* que dejan conmutar todo el aceite de sus lámparas; así una muchacha enamorada, que por ella ha abandonado un hombre en la plenitud de su vida, su hogar y su esposa, en una noche trágica, ante la ira del hermano que quiere lavar su afrenta, y ante la abnegación de la esposa, modelo de sacrificio, vé el presagio de la lamparilla que se apaga y ella pone fin á sus días disparándose un tiro en el corazón.

El eje principal de la obra no está en la joven huída del hogar paterno, sino en la continua actuación de la esposa abandonada á quien ni el dolor del abandono amengua la llama del amor hacia el esposo del que se convierte en escudo para librarlo de la venganza de la familia afrentada. Esa esposa martir, tuvo en la Xirgu una intérprete notabilísima, confirmandonos una vez más en que es la actriz llamada á ser la primera trágica de España.

Los aplausos fueron para ella. Los otros intérpretes trabajaron con muy buenos deseos, pero á veces, algunos no tenían la fortuna de encontrar la expresión adecuada á las circunstancias.

La obra de Bataille es muy efectista; á veces el autor se mete demasiado á apostol de su ideal, y en el último acto, para redondear el desenlace, acumula tantos detalles y acontecimientos que padece de un modo lastimoso la verosimilitud. Una mayor sobriedad haría más humano, más lógico el desarrollo de los acontecimientos.

El acierto del autor está en la presentación del carácter de la esposa, y en el desarrollo de algunas

nas escenas, que son de mano maestra.

El estreno de *La Reina Jove* de Guimerá, anoche congregó á numerosa concurrencia en el coliseo de la calle del Conquistador.

Guimerá ha padecido en esta obra una sensible equivocación; no asoma por ningún lado el talento del esclarecido autor de *Mar y Cielo*, *Tierra Baja* y *Maria Rosa*; parece hija de una obsesión, como la que padeció el eminente novelista y dramaturgo Pérez Galdós al abandonar los terrenos del arte para hacer obra partidista, de propaganda y de ejemplo.

Guimerá como Galdós, atento al efecto político ha dado á la escena una obra declamatoria, falsa, haciendo los caracteres de una pieza, atendiendo más á la finalidad de la acción que á las condiciones humanas.

Se trata de una Reina joven á quien salva el jefe de los republicanos, el idolo del pueblo, al desbocarse el caballo que aquella montaba. Con la gratitud nace el amor en el pecho de la soberana, amor que prende también en el corazón del caudillo de las masas, quien sacrifica su pasión al ideal, y el triunfo del ideal, sírvale para arrancar á la reina de la mano de su prometido para hacerle suya, pero sin el impedimento de la corona, salvándole de nuevo la vida, cuando los revoltosos asaltan el palacio real.

Los revolucionarios en escena, el complot para lanzarse á la calle, la unión de los liberales á los republicanos, la música, los cáñozos, todos esos elementos parece imposible que los haya sacado á relucir quien con el arte triunfó espléndidamente; se explica que los utilicen ó jóvenes autores que sedientos de aplausos, echan mano de toda clase de recursos, ó propagandistas que quieren enardecer á las masas.

A momentos resplandece la pluma del maestro, por ejemplo en la entrevista de la reina y el caudillo, en el segundo acto, que está llena de emoción, empero dura poco el encanto porque vienen los palaciegos y nos creamos transportados á circunstancias parecidas á aquellas en que se movían escenas del famoso *Carlos II el Hechizado*.

Un autor del talento y de los grandísimos méritos de Guimerá no debía caer en tal equivocación, explicable tan solo por la obsesión en un ideal político, recientemente revolucionario, empero incremento, lleno de amor para todos los hombres, como aireado por corrientes telestoyanas, cosa que hemos de reconocer que en Barcelona representaba relativamente la senectez ante las predicaciones reales y continuas de sangre y exterminio.

El público aplaudió al final de todos los actos.
En la interpretación se distinguía la señora Xirgu y el señor Nolla.

Esta noche se representará *Zazú*.

CULTOS

Para hoy
Fiesta de Corpus

Se celebrará en San Miguel: Exposición á las diez, acto continuo Terela y Misa mayor solemne con sermón por el R. don Francisco Vives, Pbro.; por la tarde los actos de coro y á las cinco y media la procesión de costumbre.

Vísita á la Corte de María
A Nuestra Señora de la Salud en San Miguel. Privilegiada.

Para mañana
Fiesta de Corpus

Se celebrará en San Nicolás: Exposición á las diez, acto continuo Terela y Misa mayor con sermón por el R. D. Antonio Sancho, Pbro.; por la tarde los actos de coro, Trisagio cantado, procesión, Te Deum y solemne reserva de S. D. M.

Vísita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Puig en San Jaime.

Sociedades y Corporaciones
La Palma de Mallorca

Compañía Mallorquina de Electricidad
A tenor de lo que prescribe la base 5.ª de la Emisión de Obligaciones el portad.º realizada por esta Compañía en 1.º Julio 1910, la Junta de Gobierno ha acordado que el día 15 de los corrientes á las once de la mañana y en el domicilio social, tenga lugar el sorteo de los títulos que han de ser amortizados.

Lo que se anuncia para conocimiento de los tenedores y á los efectos consiguientes. Palma 10 de Junio de 1912.—El Presidente, El Conde de Ayamans.—El Secretario, Juan Marqués.

TELEGRAMAS

CONGRESO

Madrid 8 á las 22

Varios ruegos.—Créditos aprobados. Se deniega los suplicatorios contra Soriano y Barral.—Se conceden los suplicatorios contra Azzati y Beltran y Musitu.

Bajo la presidencia del Conde de Romanones se abre la sesión á la hora acostumbrada.

En el banco del Gobierno toman asiento los señores Canalejas y Villanueva.

El señor Barber se ocupa del asunto de los ingenieros de montes castigados, solicitando que se les perdone, pues no se salieron de la corrección.

El ministro señor Villanueva dice que no se perdonará á dichos ingenieros mientras no se restablezca la disciplina y depongan su actitud.

El señor Lorens pide los expedientes sobre las recompensas concedidas por los últimos combates de Melilla.

El Conde de Santa Eufracia pregunta cual es el criterio del Gobierno sobre la proyectada exposición de Madrid.

El ministro de Fomento considera que es imposible que dicha exposición se celebre el año próximo.

Añade el señor Villanueva que el Gobierno cree que debería celebrarse juntamente con el centenario de Cervantes que se celebrará en 1916.

Fabio Iglesias denuncia abusos que se cometen en algunas minas.

Se entra después en la discusión de la orden del día y se aprueban los créditos para la Guerra que empezaron á discutirse ayer.

Se aprueba luego otro crédito en votación nominal.

Después se lee un proyecto de crédito de 23.300.000 pesetas para la reparación de carreteras.

El señor Pedregal lo impugna contestándole el señor Suarez Luchán, siendo aprobado.

Se aprueba otro crédito para atenciones de Marina y se concede una pensión á los supervivientes de la campaña de Africa de 1860.

Se deniega en votación nominal por 131 votos contra 77 el suplicatorio contra el señor Soriano.

Se discuten los suplicatorios contra los señores Azzati y Barral por las denuncias sobre malos tratos á los presos por los sucesos de Culler.

El señor Barral dice que en la denuncia solamente recogió los rumores que circularon, que no formuló cargos concretos y que no ofendió al Ejército.

El señor Laviña, de la Comisión, dice que el suplicatorio motivado por el artículo de *El Pueblo* de Valencia se desprende la responsabilidad de los señores Azzati y Barral.

El señor Azcárate afirma que debieron denunciar el rumor, previniendo la ley de Enjuiciamiento criminal que no cabe el proceso por supuesta calumnia, según sentencias del Tribunal Supremo y concediéndolo se comete una injusticia y un error.

El señor Laviña dice que se persigue el supuesto delito á la fuerza armada.

El señor Azcárate insiste en la teoría expuesta.

Don José Morote pide que se desglosen los dos suplicatorios.

El señor Alcalá Zamora accede á la petición del señor Morote, justificando al señor Barral y pidiendo que se conceda el suplicatorio para el señor Azzati.

El señor Mauri se muestra conforme con la doctrina sustentada por el señor Azcárate.

El señor Canalejas dice que el señor Barral no afirmó los rumores que circularon.

El señor Azcárate se conforma que se vote por partes y defiende al señor Azzati.

El señor Alcalá Zamora justifica el desglose de dichos suplicatorios.

Se vota el dictamen respecto al señor Barral y se deniega por unanimidad el suplicatorio.

Respecto al señor Azzati, los conservadores piden votación nominal y se desecha el voto particular por 169 votos contra 26.

Se discute luego el dictamen proponiendo se conceda el suplicatorio contra el señor Azzati.

El señor Albornoz apoya el voto particular.

Dice que el diputado debe poder fiscalizar.

El señor Laviña le contesta.

El señor Burell trata de intervenir, pero el Presidente se opone.

El señor Barral defiende al señor Azzati.

El señor Burell explica la campaña del periódico *El Gráfico*.

El señor Moret censura á la Comisión, añadiendo que explicará su voto y si alguien le acompaña pedirá votación nominal.

El señor Soriano defiende al señor Azzati.

Le contesta el señor Alvarado.

Luego se vota el dictamen proponiendo el suplicatorio y se aprueba por 139 votos contra 26 la concesión del suplicatorio contra el señor Azzati.

Seguidamente se pone á discusión el suplicatorio contra el señor Bartrán y Musitu.

El señor Garriga consume un turno en contra.

El señor Fernández Blanco defiende el dictamen y votado este se concede el suplicatorio por 104 votos contra 23, y se levanta la sesión.

SENADO

Madrid 8 á las 22

Varios ruegos.—Proyectos probados

Bajo la presidencia del Sr. Montero Rios se abre la sesión.

En el banco azul toma asiento el ministro de la Gobernación señor Barroso.

El Marqués de Ibarra anuncia una interpelación sobre la suspensión de varios Ayuntamientos.

El señor Polo Peyrolón pide que se reparte entre los auxiliares y personal administrativo de las Universidades las cantidades que corresponden á los derechos de examen.

El señor Olmedilla pide que se conceda una recompensa al Sargento que salvó la vida á tres señoras en el estanque del Retiro.

El Conde de Esteban Collantes pide que se provea por concurso la plaza de Contador de la Diputación de Valladolid.

Seguidamente se entra en discusión de la orden del día y se aprueban los siguientes proyectos:

Concediendo el bronce necesario para la estatua de Manuel Cano, concediendo derecho de mejora de clasificación á los oficiales que obtuvieron el retiro por la ley de 24 de Octubre de 1902.

Se discute después el proyecto de reforma de la ley de Sanidad.

El señor Fernández Caro pide que se reforme el dictamen.

El señor Pulido le contesta y se levanta la sesión.

POLITICA

Madrid 8 á las 22 30

El partido reformista en Zaragoza. El telegrafista de Zaragoza que el lunes próximo tendrá lugar el mitin del partido reformista.

El acto se celebrará en el Teatro Circo.

Pronunciará un discurso don Melquiades Alvarez.

En honor del general carlista Otto. El sábado próximo se verificará el traslado de los restos del famoso general carlista Otto al panteón de Estella.

En la casa donde nació dicho general, en Ibero, se descubrirá una lápida conmemorativa.

Madrid 8 á las 24

Comentarios sobre el debate de los suplicatorios

En los pasillos del Congreso se han hecho muchos comentarios acerca del resultado del debate sobre los suplicatorios.

Todos convienen en que el desglose hecho del suplicatorio contra el señor Barral del presentado contra el señor Azzati por lo de Calleja, era cosa acordada entre todos los políticos.

Los conservadores decían que en justicia se había procedido bien en separar al señor Barral de los demás republicanos y los periodistas censuraban á los diputados de la minoría republicana por haber dejado indefenso al señor Azzati.

Sobre la actitud del señor Moret.—Diputados que le secundaron

La actitud observada en la sesión

de hoy por el señor Moret, censurando á la Comisión de los suplicatorios y al Gobierno ha dado lugar á muchos comentarios.

En la votación se abstuvieron de votar bastantes liberales.

Además con el señor Moret votaron á favor del señor Azzati los señores Quiroga, Romero Argente, Barroso, Morote, Baruste, Lopez Ballesteros, Roselló, García Prieto, Mera, Ortega Munilla y Gasset.

CONFERENCIA

Al terminar la sesión del Congreso el señor Conde de Romanones celebró una detenida conferencia con el señor Canalejas.

Al salir ambos se mostraron reservados.

Alba hablando con los periodistas. El ministro de Instrucción pública señor Alba dijo á los periodistas: «Ya hemos salido de esta montaña y se ha visto que nada ha pasado á pesar de ser el asunto de los más graves que ha habido en el Parlamento. En los veinte suplicatorios discutidos en todas ellas ha habido el voto de don Melquiades Alvarez y los últimos se han discutido en sesión pública para que se viera que en las secretas no había tapujos. Este criterio mantenido en las sesiones secretas se mantendrá siempre que se discutan otros suplicatorios que así convenga.»

Ha quedado demostrado ha añadido el señor Alba, que los conservadores no son radicales, sino que mantienen un criterio justo y lo ha demostrado votando el suplicatorio contra el señor Beltran y Musitu.

Ha terminado diciendo: «Estoy satisfecho y puede estarlo el Gobierno de como ha terminado todo esto.»

Orden de la sesión del lunes. En la sesión del lunes después del periodo de preguntas seguirá el debate sobre el proyecto de distribución de 7.000 kilómetros de carreteras, en el que está interesado el señor Gasset.

Intervendrán en este debate los señores Villanueva y Canalejas.

Después seguirá la discusión de los presupuestos en la parte relativa á obligaciones generales.

Tiene pedida la palabra para este asunto el señor Azcárate.

La inmunidad parlamentaria.—Opiniones diversas. Mientras los republicanos dicen que ha muerto la inmunidad parlamentaria con las votaciones de hoy en el Congreso concediendo los suplicatorios contra Azzati y Bartran y Musitu.

Los conservadores y los elementos de la mayoría afirman que lo que ha muerto es únicamente el abuso que se hacia de los derechos del diputado amparando los delitos de otros.

Ha desaparecido también decían el que continúe confundiendo la inmunidad del Parlamento que es cosa distinta de la inmunidad parlamentaria.

Recepción diplomática. En la mañana de hoy se ha celebrado en el ministerio de Estado la anunciada recepción diplomática la que se ha visto concurrida.

Dejaron de asistir á la misma los Embajadores de Inglaterra y Rusia.

El Embajador de Francia M. Geofrey conferenció detenidamente con el señor García Prieto acerca de las reuniones que celebrará la Comisión aduanera franco-española.

Los delegados franceses que forman parte de la Comisión saludaron por la tarde al Sr. García Prieto.

Para encarcelar á los diputados. El señor Barroso, presentará el lunes una proposición al Congreso pidiendo que no se puede encarcelar á ningún diputado sin conocimiento del Congreso.

Madrid 9 á las 18

Canalejas trabajan.—Manifestaciones de Barroso. El señor Canalejas pasó la mañana trabajando en su casa, no habiendo recibido á los periodistas.

El ministro de la Gobernación, señor Barroso nos dijo á los periodistas que no tenia ninguna noticia de interés que comunicarnos. Todo, añadió, está tranquilo.

En Almería no ocurre novedad alguna, á pesar de la situación reinante en la población con motivo del ferrocarril.

Reunión de representantes de Almería

Ha llegado á esta corte el presidente de la Diputación de Almería, haciendo visitado al ministro de la Gobernación.

Mañana habrá una reunión de representantes de aquella provincia.

UN TORERO MUERTO

Madrid 9 á las 24

Cogida del «Cocherito de Madrid» en la plaza de Tetuán.—Muere en el Hospital

En la Plaza de Tetuán se ha celebrado esta tarde una novillada lidiándose tres novillos de la ganadería de Peñalver y tres de la señora Marquesa viuda de Cullar, por las cuadrillas de *Jaqueta, Pastoret y Cocherito de Madrid*.

Este entró á matar dos veces y á la segunda ha sido empujoneado y derribado.

Al tratar de ir sólo á pie á la enfermería han tenido que cojerle en brazos algunos de los asistentes.

El parte dado por el facultativo decía: «En la lida del segundo toro al entrar á matar ha sido cogido José Fernández (*) *Cocherito de Madrid* recibiendo una cornada de tres centímetros de longitud en la parte izquierda del torax que le interesa la pleura y el pulmon, siendo su estado gravísimo.»

Le trasladaron al Hospital de la Princesa falleciendo á poco rato de ingresar en el mismo.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 8 á las 24

Fiestas andaluzas

Comunican de Sevilla que en honor del jefe del gobierno inglés Mr. Asquith se celebrará una fiesta típica andaluza.

Asistirán la colonia inglesa. Los albuñiles zaragozanos. Telegrafian de Zaragoza que mañana celebrarán una reunión los obreros albañiles para acordar sus relaciones con los patronos.

Según lo que acuerden estos declararán el *loukont*.

Los franceses en Marruecos. Para facilitar las comunicaciones los franceses en Marruecos establecerán el cuartel general del Presidente M. Lyantey en Rabat.

Obsequios al pintor señor Pinazo. El Circulo de Bellas Artes ha obsequiado al venerable pintor valenciano señor Pinazo con un banquete con motivo de haberle sido concedido el premio de honor en la exposición actual de Bellas Artes.

Ha asistido al mismo una Comisión valenciana trayendo gran cantidad de flores de Valencia con las que se adornaron el salon convertido en comedor.

Se pronunciaron brindis entusiastas.

El señor Pinazo dió las gracias mostrándose afectadísimo.

Mañana los artistas y distinguidas personalidades valencianas le obsequiarán en el Escorial con una paella.

Entierro del cadáver del señor Ramos Izquierdo. En la tarde de hoy se ha verificado el entierro del joven señor Ramos Izquierdo muerto en un asalto de florete en su propia casa por haberse ido el boton del florete.

Presidieron el duelo los generales Polavieja, Ramos Izquierdo y don Luis Diaz.

Fue enterrado en el Cementerio de San Justo.

El coche fúnebre y el ataud eran blancos.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 9 á las 22. La catástrofe del «Vendimiaire».—El ministro de Marina al lugar del suceso.—Emoción.—Lo que opinan los técnicos

Cherburgo.—Esta mañana ha llegado á esta población el Ministro de Marina M. Delcassé quien ha embarcado á bordo del crucero *Gloire* dirigiéndose inmediatamente al lugar donde ocurrió la catástrofe del submarino *Vendimiaire* donde han estado toda la noche el acorazado *Marsellaire* y el destructor *Gabón*.

Después de haber hablado con los oficiales de Marina, M. Delcassé han regresado á la una de la tarde.

En Cherburgo reina gran emoción por la catástrofe.

Los técnicos atribuyen la catástrofe del submarino á la corriente irregular que le desvió la dirección lanzándole contra el crucero.

Se supone que quedó un gran boquete en la cubierta pues en el mar se ven grandes manchas de aceite.

En dicho punto se forman con frecuencia corrientes irregulares, siendo difícil que los buzos puedan bajar á 53 metros pues solo se atreven á bajar á 30 metros.

El Comandante del submarino naufragado deja dos niños y á su esposa en cinta.

Aviador muerto. Paris.—En Mourmelon el famoso aviador Kimerling que llevaba al pasajero M. Tonnet, ha caído de una altura de cien metros, resultando muerto.

El «Saint Louis» no tiene averías.—Regreso de Delcassé. Paris.—Dicen de Cherburgo que los buzos han examinado la quilla del crucero *Saint Louis* y no han observado señales del choque con el submarino.

Un Oficial del *Saint Louis* ha declarado ante el Ministro de Marina M. Delcassé que en el momento del choque vió al submarino partido en dos mitades.

A las cinco de la tarde M. Delcassé ha regresado á Paris.

Llegada de Gourand. Tánger.—Dicen de Fez que ha regresado á aquella capital el coronel Gourand que acompañó al Sultán Muley Hafid hasta el collado de Zegota.

Cábilas que desean el perdón. Tánger.—Telegrafian de Fez que las cábilas de Ilayna insisten en pedir perdón.

El harca rebelde mantiene una actitud expectante. Reina completa calma en las cercanías de la ciudad. Cruc ro en que embarcará Regnault. Tánger.—Cumpliendo órdenes del ministro de Marina de Francia el crucero *Duchayla* irá á Larache para embarcar al Cónsul de dicha nación en Tánger M. Regnault.

Proyecto de Lyantey. Fez.—El Residente general de Francia en Marruecos M. Lyantey ha espuesto á los oficiales del ejército su proyecto de reorganización del ejército indígena.

Lo que ha valido un pastel de Latour. Paris.—En una subasta de obras de arte celebrada en esta Capital, se ha vendido un pastel de Latour por 600.000 francos.

Nuevos refuerzos á Esmirna. Salónica.—El Gobierno ha enviado dos nuevas divisiones á Esmirna, para repeler el ataque que se dice que está cerca de los italianos.

Revista militar en Londres.—Brindis. Londres.—Esta mañana el Rey Jorge ha pasado la revista á diez mil hombres de la reserva nacional.

Después se ha celebrado un banquete en el que el ministro de la Guerra Mr. Haldane ha pronunciado un discurso diciendo que Inglaterra no está satisfecha de ser la potencia marítima, quiere tener el ejército de tierra mas poderoso del mundo.

Otra víctima de la aviación. Paris.—Comunican de Beauvais que el aviador M. Damarre que verificaba un vuelo acompañado de un pasajero ha caído de una regular altura quedando muerto en el acto.

Su acompañante se halla en estado grave.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 9 á las 22

El mitin reformista.—Gran tumulto Melquiades Alvarez se ve imposibilitado de hablar. El mitin reformista que debía celebrarse en el teatro del Bosque, ha asistido una gran concurrencia que llevaba por completo el local.

Desde primera hora acudieron los radicales dirigidos por el lugar teniente de Lerroux, señor Guerra del Rio.

Al aparecer don Melquiades Alvarez en el palco escénico, resonaron aplausos, se oyeron silbidos y se profirieron insultos, originándose un enorme tumulto.

En un palco aparece un letrado que dice: «Viva Nakens».

El señor Zulueta intenta hablar, pero lo impiden los gritos de los concurrentes.

A continuación se ha dado lectura á una carta del señor Azcárate, pero ha resultado imposible el entenderla, pues los gritos seguían.

El señor Companys ha tratado de hablar pero tambien ha tenido que desistir.

Entonces el señor Guerra del Rio desde uno de los palcos ha rogado á sus amigos que dejen hablar á don Melquiades Alvarez.

Al comenzar éste su discurso dice que en toda España se sabrá que en la ciudad de Barcelona, baluarte

de la democracia, no se ha permitido á un republicano que hablara.

Estas palabras del señor Alvarez son acogidas por unos con aplausos, por otros con silbidos, originándose un gran escándalo, dando so al acto por terminado.

Al salir don Melquiades Alvarez, en automóvil han resonado muchos aplausos.

Los radicales esperaban en la parte baja de la calle de Salmorón, pero el automóvil tomó por la parte alta, resonando entonces muchos silbidos y originándose una pequeña colisión de cuyas resultas ha detenido un sujeto.

De Gerona.—Conferencia de García Leal. Comunican de Gerona que el propagandista mallorquín, señor García Leal ha, dado la anunciada conferencia en el local de la Juventud Conservadora.

Asistió al acto una gran concurrencia que llenaba por completo el local.

El tema escogido por el conferenciante fué: la lucha contra las izquierdas.

Expuso la necesidad de educar al obrero por la política valiéndose para ello de la tribuna y procurando ponerse en contacto con el fondo de para ello casas de cultura.

La conferencia del señor García Leal ha resultado muy interesante siendo el orador ovacionado y obediéndole á dar otra conferencia en el teatro público.

El señor García Leal ha salido para Matarró desde donde irá á otras gueras para dar nuevas conferencias.

Corrida de toros del Circulo Ecuestre. En la plaza de las Arenas se ha verificado la corrida organizada por el Circulo Ecuestre.

La plaza estaba atestada. Al presentarse en el palco presidencial el famoso exmatador de toros Rafael Guerra *Guerrita*, con asesor de las señoritas encargadas de la presidencia, ha sido objeto de una gran ovación.

En el primer toro, *Machaco* ha estado bien con la mueta rematando la faena con una buena estocada oyendo palmas.

Vicente Pastor ha pasado crédito al segundo toro dándole media toca superior que le ha valido orseja.

Al tercer toro el *Gallo* ha estado admirablemente de mueta (olé y música).

Remató la faena con una estocada superior, tributándole una gran ovación y concediéndole la orseja.

Manolete al pasar de muleta cuarto toro ha sido volteado, afriendo erosiones leves que no han impedido continuar la lida matando al toro de una buena tocada. (Palmas).

En el 5.º ha hecho *Machaco* una faena de muleta breve mostrándose valiente.

Una media delantera, dos pinchazos y una estocada buena ha sido pleado para la muerte del bicho (Palmas).

Al 6.º toro Vicente Pastor lo ha bien de muleta. (Olé y música).

Lo ha despatchado de una estocada que aunque algo traseró la lida lido una ovación.

En el 7.º toro el *Gallo* estuvo graciosísimo, oyendo pitos. Después pinchazos y dos descabidos promoviendo gran bronca.

Manolete despatchó al último de dos pinchazos y una estocada lantera. (Palmas).

Las fiestas de aviación.—Vuelo cionante de Beauvier. Al concurso de aviación ha dado esta tarde mu ha gente.

Las cercanías del Hipódromo de la fiesta se verificaba estabamos también.

Debe comenzar el concurso cuatro de la tarde, pero los señores alegaban que hacia viento y se decidían á emprender el vuelo originando su actitud protestas gritos que han degenerado en gran escándalo.

A las 6:30 Beauvier ha realizado un vuelo emocionante colosal, recorriendo 1500 metros á una altura 30, que le ha valido una gran ovación.

Luego Lament ha realizado un vuelo breve.

CORRESPONSAL

Por exceso de original tenidos que retirar crecido número de telegramas y varias informaciones locales.

SOLARES EN VENTA

En sitio muy alegre sobre montañas en la estación de Buñol, propios para figurar bonitos chalets. Informarán en *Avís Tinet* frente dicha estación.

MOTOR OTTO de 16 caballos, nuevo, meces de servicio, se desea vender en un estado de conservación perfecta, para ser separado el contenido ó á plaza. Formarán «Casa Anunciadora». Palencia.

Tip-It. Amenguai y Muelner